1990) A44R540

RESEÑAS

225

KUZMANICH, Simón: Presencia salesiana. 100 años en Chile. La expansión: 1888-1920. Editorial Salesiana, Santingo de Chile, 1990, 494 pp., 23x14 cms.

El historindor salesiano ha puesto una invección de optimismo con la entrega del segundo volumen de la historia de la sociedad salesiana en Chile. Al acercarnos a la celebración del Quinto Centenario, ante el alud de crítica negativa de la obra misionera. de la Iglesia, el padre Kuzmanich expone con objetividad los hechos que yacen estampados en los documentos. Su acuciosa investigación en archivos, en la prensa y en los testimonios de escritores de variada indole que han conocido la obra salesiana en Chile, le permite seleccionar una rica colección de fuentes. Para no perderla la presenta con generosidad. Las cartas, los informes oficiales y las noticias hablan por sí mismas. El historiador dela al lector la interpretación, aunque muchas veces el entusiasmo o la simple admiración impulsa al autor a dar su opinión. Las citas que aparecen al inicio de los capítulos dan la pauta de la generosidad del amor a Cristo que animó a los primeros misioneros salesianos. "Uno de los proyectos de Don Bosco que los científicos del mundo habrian considerado como enteramente fatuo, era la conversión y civilización de los miserables indios de Tierra del Fuego". Estas frases del Presidente Teodoro Roosevelt constituyen el contenido de la primera parte de este hermoso libro.

Una epopeya cálida, humilde, heroica es el título que coloca el autor. Ante tantos ejemplos casi increfbles, ante la alta nobleza de espíritu y ante la heroica entrega de cada día. Kuzmanich se entusiasma v estampa en la introducción unos párrafos que muestran el motor que anima toda la actividad apostólica de los salesianos. La misión en la Isla Dawson es presentada con detalles hasta ahora desconocidos. Antes de darlos a conocer el autor señala que "La calidez del amor entregado por los hijos de Don Bosco entibió la glacial indiferencia de la civilización hacia un grupo de pueblos. los últimos de la tierra, geográfica y culturalmente hablando. Fue un amor callado, libre de estridencias; heroico, pero sin petulancia, amor humilde, por eso se hizo grande. La propia humildad del amor lo hizo limitado en el tiempo: 1889-1912, cuando ya no pudieron amar más, porque no había a quien amar". Los salesianos regaron con su sangre la nieve inmaculada de las islas sureñas y comunicaron un poco de calor humano a quienes sufrían el frío de la indiferencia por su suerte.

La primera parte es un monumento a la memoria de un hombre admirable: José Fagnano. Solamente intereses mezquinos de quienes debían construir la grandeza del país se opusieron a sus proyectos. Las acusaciones arteras de quienes actuaban solamente por intereses materiales pudo creer en el enriquecimiento de quien entregaba más de lo que un ser humano puede tener. La estatura del misionero salesiano fue demasiado gigantesca para ser apreciada por quienes se enredaban en asuntos domésticos de rivalidades propias de enanos. Junto a él, Kuzmanich hace desfilar una legión de personas, hombre y mujeres, que dedicaron su juventud y "toda su vida a la atención y servicio de las mujeres y niñas indígenas, construyendo con sus sacrificios un verdadero monumento a la inmolación por los hermanos más necesitados en una oblación sin límites. Oblación tento más meritoria, cuanto más ignorada a los ojos humanos, que sólo ven los resultados materiales y no pueden calibrar la intensidad del amor que produce tales resultados".

Estas frases, que parecen idealizar la familia salesiana, se fundamentan en la realidad de numerosas figuras que el autor expone con sus flaquezas, limitaciones y defectos. La variedad de tipos humanos que desfilan en el relato de las acciones es una

Kuzmanich, Simón [artículo] Marciano Barrios Valdés.

Libros y documentos

AUTORÍA

Barrios Valdés, Marciano

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Kuzmanich, Simón [artículo] Marciano Barrios Valdés.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile